



Crisis en sector salud de Chiapas: proveedores en pie de guerra por más de 350 mdp

Vaya que los gobiernos estatales tendrán que apretarse el cinturón ante el boquete de 69 mil millones de pesos que dejarán de recibir de parte del gobierno federal, por la caída de los precios internacionales del crudo.

A una mezcla mexicana, cuyo valor ronda ya los 38.4 dólares por barril, sume ahora los recortes al gasto público que el secretario de Hacienda, **Luis Videgaray**, anunció este viernes por la friolera de 124 mil 300 millones de pesos.

Los gobiernos de los estados serán otros damnificados y más las entidades con mayor índice de rezago en pobreza y pobreza extrema. Según el Coneval, que lleva **Gonzalo Hernández Licona**, Oaxaca, Guerrero y Chiapas son las más vulnerables del país.

Chiapas enfrenta una de las crisis económicas más duras, a pesar de que registra uno de los mayores hatos de ganado y productos agrícolas del país, además de recursos naturales como bosques, selvas, flora, fauna, petróleo, gas, ríos, lagos, litorales marítimos y minas, entre otros.

Actualmente Chiapas arrastra una deuda superior a los 18 mil 180 millones de pesos. Al menos 100 de sus municipios tienen altísimas deudas con proveedores y bancos. Destacan Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, San Cristóbal de Las Casas y Comitán de Domínguez.

La entidad que lleva **Manuel Velasco**, el gobernador más joven del país, tiene en el sector salud uno de sus principales lastres. Este rubro lo dirige **Francisco Javier Paniagua** y arrastra desde hace



Manuel Velasco.

más de un año deudas arriba de los 350 millones de pesos con proveedores.

Hay desabasto de medicinas en los más de mil hospitales y clínicas del estado, sumado a la dudosa procedencia y calidad de los fármacos e insumos médicos entregados por cuestionados proveedores para la atención de los más de cuatro millones 700 mil chiapanecos.

Ante ello, **Velasco** y sus pupilos optaron por una salida fácil: hicieron a un lado a los proveedores adjudicados y ordenaron nuevas compras a proveedores locales que les entregaron medicinas e insumos médicos con sobrepuestos.

Ahora la población chiapaneca tiene un doble problema que ahonda el boquete financiero del estado: las cuentas pendientes que debe pagar la Secretaría de Salud local a los proveedores adjudicados, y las nuevas facturas subvaluadas a empresas afines a los funcionarios.

Quien determina qué se paga y cuándo es el secretario de Hacienda local, **Daniel Sandoval Jafif**, político del Partido Verde nacido en el Estado de México, que tiene a los proveedores en estado de indefinición y a quien se acusa de actuar con absoluta discrecionalidad y prepotencia.



Daniel Sandoval Jafif.

Esta situación tiene al borde de la quiebra a decenas de proveedores de medicamentos, material de curación, alimentos, papelería e insumos que surten a hospitales regionales de diversos municipios. Y eso que Chiapas es una de las cinco entidades del país que más recursos federales recibe de la Secretaría de Salud de **Mercedes Juan**.

Y por si eso no fuera suficiente, se sabe que la entidad está perdiendo prestigio y respaldo crediticio ante las instituciones bancarias, por lo que no aplican los factorajes o las cadenas productivas para descontar los adeudos, situación que le podría llevar a perder la actual calificación de "A" estable, otorgada el año pasado por Fitch Ratings.